

# TIERRA SORIANA

Periodico independiente

DIARIO.—EL DE MAS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 3 de Abril de 1909—Nº 328

## Precios de suscripciones

AL AÑO.....	Ptas. 9,00
AL SEMESTRE.....	Ptas. 5,00
AL TRIMESTRE.....	Ptas. 2,75
En la Capital 75 céntimos al mes.	

En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA, a distancia OTROS PUEBLOS.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirija la correspondencia  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## Importante.

Con el fin de corresponder al gran  
fascículo que el público nos dispensa; todas  
suscripciones—que se hagan á TIERRA  
SORIANA hasta primero de Mayo—  
costarán anualmente

Seis pesetas

El folletín, aunque encuadrable,  
formará parte integrante del periódico.  
En todos los números daremos 4 páginas

de folletín, destinado á la información

de los agricultores y ganaderos de Soria

y su entorno.

La asociación de agricultores de Es-

paña, ha tenido el buen acuerdo de

preparar una serie de conferencias

cuya primera estuvo a cargo del señor

Moret, sembrando ideas como en el

surco semillas, que mañana serán cosecha óptima.

No puede ser mejor la idea y hay

que aplaudirla para estimular los afi-

nados.

Nuestros estadistas, serán quizás los

que mayores energías oratorias con-

sumen pero hay que decirlo, hasta

ahora, infecundas y estériles. Prepa-

ran campañas de propaganda, cele-

bran mitins, lanzan discursos después

de los banquetes, pero todo ello es

strictamente político, sin otro fin que

adelantar en la cuesta que lleva al Po-

dérn procurando desalojar al contraria-

rio de sus posiciones.

Apenas si pone la revista de la prensa

madrileña conocemos algo de la

materia del discurso de Moret, pero

aunque tan ilustre orador no sea

una autoridad en cuestiones agrícolas,

así su labor haya sido somera,

será siempre provechosa porque la

roturación es necesaria para sembrar

en baldío.

Después de Moret ocuparán las tri-

bunas tierras de reconocido saber en

el ramo, y será un brillante desfile de

ingenieros agrónomos, de agricultores

prácticos, de ganaderos escrupulosos,

de todos cuantos se interesan por la

tierra. Por la tierra que es la de pro-

misión para España, esta tierra que

da en abundancia cuando se trabaja

con cariño. Si alguna solución pue-

de buscarse a los problemas sociales

del día, hay que buscarla por ese ca-

mino.

Resucitar las teorías de Turgot, ha-

cernos fisiócratas convencidos y des-

cen de la especulación de la ciencia

económica á la materialidad de

los terrenos y sus cultivos es lo mejor,

quizá la única senda salvadora que

podemos seguir.

Pero hay que hacer más: no basta

que ante un público de intelectuales

en su mayoría, pronuncien esas confe-

rencias que son disertaciones más lle-

nas de retórica que de agricultura,

porque con este, pocos beneficios han

de producirse. Es preciso ponerse en

contacto con el labriego, es preciso

llevar á su ánimo el convencimiento

de sus errores y las excelencias de los

nuevos métodos, hablarle de asocia-

ciones de rotación de semillas y alter-

aciones, de riegos y mejoras. Y así

como se organiza una extensión uni-

versitaria para los obreros y se hizo

la Universidad popular y los cursos

de cultura popular, y cuantos antes

una misión agrícola y que el labrador

## Labor de Cultura

### El presente mes

Abri, el de las lluvias mil.

Ha comenzado el actual mes, primero completo de primavera.

Con él podemos ya despedirnos de los rigores del invierno y los campos comenzarán á lucir su verdor, y la temperatura aunque variable, ha de ser ya más benigna. ¡Felicitémonos!

Respecto á Abril hace entre otras, Rigel en *Heraldo de Madrid*, las siguientes observaciones:

Es el mes más lluvioso del año, si no en la cantidad de agua caída, en el concepto de mayor número de días lluviosos.

En este mes son frecuentes las granizadas, que tanto daño hacen á las plantas.

En los campos se da la primera labor á los barbechos; se acaban las plantaciones de patatas; se binan las habas, habichuelas y pepinillos; se siembran ó plantan coles, maíz, remolacha, alfalfa y trébol; se recolecta el centeno de otoño para forraje.

Continúan las injertos en las viñas y se colocan en planteles las estacas-injertos.

Débense repoblar los cazaderos de otoño en los montes.

Conviene á los ganados alternar los forrajes verdes con los secos.

En las huertas pueden sembrarse todas las plantas propias de ellas, menos las alubias y pepinillos, que suelen reservarse para Mayo.

No debe descuidarse la bodega, donde la temperatura no deberá pasar de 10 á 12 grados. En cuanto se observe en los caldos el más leve síntoma de enfermedad, se trasegarán los vinos á otros toneles convenientemente azumbrados.

Entre las distintas ferias que se celebran en el mes actual las más próximas por la distancia, á nuestra provincia son las de Caspe y Medina de Rioseco que comienza en los días 8 y 29, respectivamente.

### La cueva de la mora

Sí: «La cueva de la mora» es una de tantas producciones de la fantasía de nuestro pueblo.

La musa popular es la encargada de formar en la imaginación de la plebe las mil y mil leyendas que corren de boca en boca, y que, contadas al amor de la lumbre, mientras los aldeanos se entregan á sedentarias faenas, sirven para burlar el tiempo en esas noches de invierno en que el hemisferio septentrional entumece los miembros...

La imaginación de nuestros pueblerinos es rica en producciones bellas. El pueblo español lleva en su organismo la savia de Oriente; en su cerebro hay átomos de la antigua Grecia, que llenó el mundo con sus inmortales producciones; sus maneras dejan en

oiga, vea y palpe las excelencias de la teoría en consorcio con los resultados de la práctica.

Sino, quedará reducida esta tentativa de cultura agrícola, á que unos cuantos prohombres muy tirados de frac ante un auditorio, siempre el mismo e impaciente por oír el final en aquél salón blanco y dorado de un alumbrado expléndido y un mueblaje cómodo, descorchén unas cuantas frases embotelladas, de efecto retumbante diciendo: Señores, la agricultura joh la agrícola, la piedra angular de nuestra regeneración...; una salva de aplausos y á casa, convencidos de que han hecho mucho por el país que produce y que paga.

trever la antigua sociedad romana; en su carácter se refleja la energía de las razas del Norte, y por sus venas circula la sangre caliente de los árabes. Y estas condiciones, en combinación violenta, producen, en sus reacciones, sublimes destellos de producciones ingenuas.

Y es el pueblo, nutrido por la ignorancia, el que mayores muestras dá de ese vértigo creador que le domina. Por eso, nuestra historia está llena de ricas leyendas, brillante vestidura de los hechos ó genial invención de poetas ignorados. Porque lo mismo en los valles del elevado Pirineo, que en las vegas de la risueña Andalucía, desde las costas que ven salir el sol del fondo del Mediterráneo, hasta las que vieron perderse, entre las brumas del Atlántico, las velas de las naves de Colón, en toda la extensión de nuestras fertiles campañas, marchan errabundos y olvidados miles de poetas cuya imaginación, no dominada por su razón, y cuyo corazón, no rozado con el mundo, dejan á las futuras generaciones ricas composiciones saturadas de sentimientos bellos. Si su inteligencia conociese el valor convencional de las letras; si su brazo estuviese habituado á trazar las palabras, nos hubiesen legado esas producciones con toda su sencillez y ese no sé qué que constituye el arcano de su belleza.

Por eso, yo me entusiasmo al oír contar con la sencillez de un niño sus bellas consejas; como la presente, no reformadas por la razón ni la ciencia; por ello sólo, puede perdonárseles su ignorancia.

Allá arriba, en lo más elevado del Guadarrama, debajo de donde las águilas tienen sus nidos, al pie de aquellos inaccesibles picachos que rasgan las nubes, se halla «La cueva de la mora». Llámase así, porque en ella habitó una mora muy rica. Era la amante hermosa de un valiente adalid de la moruna chusma. Allí vivían una vida casta y pura, hasta que, viendo el padre de ella, les uniese, con su bendición, en indisoluble matrimonio.

Pero en aquel tiempo, los cristianos acosaban á los árabes para extender los territorios de la Cruz y recobrar la independencia de nuestra patria, y el valiente moro, montando su veloz alazán venido con él de los bosques de la feliz Arabia, ceñida su corva cimarrona, salió á defender con todo su valor los designios de la M. dia Luna limpia. Fue una bella tarde de Mayo cuando se despidieron. Se juraron amor eterno. El sol, próximo á besar el horizonte, arrojó sus destellos sobre la frente de la mora, cuando el agarenó le dió el último oscuro. Después bajó la sierra sobre su vigoroso corcel; los ojos de la mora le siguieron entre el verde esmeralda de la campiña, hasta que desapareció entre los repliegues del terreno.

La bella árabe se entro en la gruta á esperarle hasta su vuelta. Era muy rica. Las habitaciones de la cueva, ricamente amuebladas, se alumbraban por hermosas lámparas de oro. En ella se encontraron, según es fama, sus preciosos juegos y efigies de animales primorosamente cincelados en el dorado metal.

Pero con todo esto, la hermosa africana fué pronto presa de amerosas nostalgias. ¿Volvería su amante? Esta duda fustigaba su pecho, y todas las noches abandonaba su aposento para consultar el centelleo de las estrellas, creyendo avizorar en su rugir incesante la suerte de su adorado campeón. Y todas las noches que la luna ostentaba su argentado rostro, adoraba estática su silenciosa marcha. Más, nada pudo descubrir en los brillantes astros donde sólo se muestra la gran-

deza del Señor en misteriosa apocalíptica lectura...

Empero una noche, fué sorprendida por la fatal aparición de un astro que, corriendo en vertiginosa marcha, ostentaba su flotante cabellera y larga cola, rojas como la sangre. Aquella fatídica aparición denunciaba, á su entender, que su amante había muerto. Hechó mano á su yatagán para darse la muerte, pero un rayo de esperanza la detuvo: podría volver su amante y ser feliz, esperar, había que esperar. Pidió á Mahoma le conservase la energía y la esperanza, y es fama que aún habita en aquellos lugares esperando. Y todas las noches, según cuentan ciertos visionarios, que sin duda la han visto, sale á echar cábalas en el rodar de los astros.

(Continuará).

## Crónica general

### ESPAÑA

#### Rumores de crisis.

Se nota en los círculos políticos desusada animación. Menudean las conferencias y cabildos de personajes políticos, y se asegura que habiendo llegado á un acuerdo Maura y Moret no pasarán muchas horas sin provocarse la crisis.

En el Congreso, sin embargo, un ministro niega rotundamente que haya nada de esto.

#### La princesa extranjera.

La princesa de Selvick Holsten llegó ayer á Madrid con el rey, ha pasado esta mañana por la población visitando algunos museos en compañía de la Reina Victoria.

El público al verlos pasar en carruaje descubierto, mira con ansiedad á esta princesa alemana.

#### Ferrandiz y la casa Scott.

Ante la imposibilidad de que la casa Scott acabe la construcción del «Almirante Lobo», encargo del Gobierno español, se asegura que Ferrandiz ha dado orden de retener el quinto plazo del precio concertado con la casa constructora. Los ministros se ocupan de la solución de este difícil asunto en el Consejo celebrado.

#### Exceso de necesidades.

Al reparto de 2.000 raciones de comida que el Alcalde interino de Madrid ha ordenado, han asistido tantos necesitados, que se promovió un ligero alboroto entre los agraciados y los que se quedaron sin ración, aunque no tuvo consecuencias. Se tomaron medidas para impedir la aglomeración.

#### Entierro de un aristócrata.

Se ha verificado el entierro del duque de Osuna, que ha fallecido víctima del tifus exantemático que contrajo visitando á los pobres atacados.

El general Santiago, ha visitado todos los cuarteles de Barcelona.

Ha reconocido la urgencia de construir otros mismos, para sustituir á los actuales.

Un carro atropello ayer a una niña en la calle del Dos de Mayo, dejándola muerta.

#### En pró de Lerroux.

Se preparan numerosos mitines para abogar por la vuelta a España de Lerroux. Mañana sábado, á las nueve y media se celebrará uno en el Centro Lagrarense, presidido por Emilio Iglesias. El domingo se celebrarán otros dos, uno en San Vicente de Castell y otro en el Ateneo republicano de Quetepio.

Hablarán prestigiosas personalidades catalanas.

#### Andalucía

En San Fernando han jurado la bandera, 160 reclutas de Infantería de Marina.

Fuerzas del primer regimiento, la columna de desembarco del «Numancia» y los alumnos artilleros, asistieron al acto, al mando del coronel don Mariano Arrieta.

Los nuevos reclutas harán prácticas militares, en combinación con la escuadra de instrucción que vendrá de El Ferrol.

#### Glaicia

Han llegado á La Coruña procedente de la Habana y Veracruz, Tina di Lorenzo y su compañía.

#### Extremadura

Se ha celebrado en Cáceres una importante reunión de ganaderos.

La ha presidido el vizconde de Amaya.

#### Extranjero

#### Alemania

Ha llegado á Berlín, el Príncipe Jorge de Serbia, acompañado de dos oficiales y secretarios. El príncipe se propone emprender un viaje de estudios por Europa.

#### Italia.

Las oposiciones políticas han empezado el combate preparado contra el ministerio Giolitti.

En la última sesión el debate ha dado lugar á fuertes y frecuentes interrupciones y apóstrofes.

#### Nueva York.

Una prisión militar del estado de Kansas, ha sido completamente destruida por un incendio.

Los presos fueron socorridos por las fuerzas que guardaban la prisión y afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

#### Rusia

En la Duma ha sido agriamente combatida la humillación de Rusia, frente al convenio austro-serbio.

Se dijo que Francia, no disponía de medios para sostener un ejército ofensivo.

#### Estación meteorológica del Instituto de

#### SORIA

Continúan celebrándose en Madrid las oposiciones para escuelas de niños vacantes y sueldo de 2.000 y más pesetas. Las de niñas de la misma categoría han sido suspendidas por enfermedad de una de las vocales del tribunal.

1.º Número de alumnos que solicitaron el ingreso, número de admitidos y promedio de asistencia mensual.

2.º Enseñanzas que han sido dadas cada mes.

3.º Cantidad invertida en luz y calefacción y cómo se han suplido las deficiencias, cuando haya sido preciso, con arreglo á lo dispuesto.

4.º Vecinos que han cooperado á las enseñanzas de las clases nocturnas.

5.º Comportamiento de los alumnos y medidas de castigo adoptadas para los rebeldes.

El dato 5.º hace referencia á los artículos 21 y 22 del mismo decreto, que autorizan á los maestros para la expulsión de los alumnos discoblos que no hayan podido ser reducidos á la obediencia por medios persuasivos.

La memoria deberá ser breve y muy sencilla, conteniendo los datos apuntados con absoluta sinceridad. Podrá ser hecha en un pliego de papel de barba y remitirla, mediante oficio, al señor presidente de la Junta provincial, á la brevedad posible para evitar responsabilidades.

La subsecretaría de Instrucción pública ha telegrafizado á los rectores de Sevilla, Zaragoza, Valencia y Salamanca, y telefoneado al de la Universidad central á fin de que, con la mayor urgencia, remitan los concursos de sus respectivos rectorados para la provisión por traslado de escuelas de 1.100 pesetas en adelante y que con los ya enviados de los rectores de Barcelona, Oviedo, Santiago, Valladolid y Granada, una vez reunidos todos, comienzan en seguida los trabajos resolutivos.

Ha quedado satisfactoriamente solucionadas las dificultades que se oponían á que los maestros y auxiliares de las escuelas de la Corte pudieran hacer uso de las ventajas que el reglamento del Montepío municipal concede á sus asociados en lo referente á préstamos y anticipos para casos de reconocida urgencia.

Por Real orden de 24 de Marzo último se ha dispuesto lo siguiente, respecto á cómo y por quién pueden ser exigidas las retribuciones á los maestros de primera enseñanza que determina el artículo 152 de la ley de 9 de Septiembre de 1857.

1.º Que los Ayuntamientos que tengan consignadas en sus presupuestos las retribuciones, y las satisfagan del recargo del 16 por 100, no pueden exigirlas de los padres de los niños pudiéndoles.

2.º Que solamente podrá exigir este abono en el caso de que así lo determine el convenio, y no se abone con cargo al dicho 16 por 100, ó en el de no constar el contrato y reclamar el maestro la intervención del municipio.

3.º Que deberá procurarse por todos los medios, que los Ayuntamientos que no hayan celebrado convenio de retribuciones con los maestros, los celebren, para llevar la normalidad al percibo de un emolumento, al que tiene perfecto derecho el profesorado público.

Han sido resueltas las reclamaciones formuladas por el concurso único de Septiembre de 1908 en las provincias de Baleares, Gerona y Tarragona.

Continúan celebrándose en Madrid las oposiciones para escuelas de niños vacantes y sueldo de 2.000 y más pesetas. Las de niñas de la misma categoría han sido suspendidas por enfermedad de una de las vocales del tribunal.

Vacantes.—Se hallan vacantes y han de ser previstas interinamente las siguientes escuelas:

Una elemental de niños de Cuevas de Vinromá (Castellón), con 1.100 pesetas y emolumentos.

Una id. de niños de Bolaños (Ciudad Real), con 1.100 pesetas, sin derecho á retribuciones por tener asignado auxiliar propietario.

Una id. de niños de Villauvea de la Fuente (Ciudad Real), con 1.100 pesetas y emolumentos.

Una id. de niñas, de Bilbao, con 2.000 pesetas, sin derecho á retribuciones por tener asignada auxiliar propietaria.

Una id. de niños de Torrejoncillo (Cáceres), con 1.100 pesetas y emolumentos legales.

Escuela elemental de niñas, con 625 pesetas, de Villel de Mesa; Aragón, incompleta, con 550 id. y Aldehuela del Campo, incompleta, con 500 pesetas, todas de la provincia de Guadalajara.

Santos de mañana.—Domingo 7 de Ramos, Santos, Isidoro, obispo y doctor, Ambrosio, obispo, Teódulo, mártir. Platon y Zésimo, confesores.—I. P.

El lunes, San Vicente Ferrer, I. P. para Directores y Celadores. La misa y oficio divino son de la Dominga de Ramos, con rito de primera clase, de la semidoble y color morado.

Visita de la Corte de María.—Domingo 4. De los Dolores en San Pedro.

#### Asuntos de enseñanza

#### El maestro y la escuela

Con el mes de Marzo han terminado las clases nocturnas de adultos en las escuelas oficiales.

Según el artículo 23 del Real decreto del 4 de Octubre de 1906, cada uno de los señores maestros, al finalizar dichas clases, debe remitir á la Junta provincial de Instrucción pública una memoria compendiosa, que deberá contener los siguientes datos:

#### CULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial á las diez menos cuarto después de cantada Nona, en la semana mayor.

Mañana domingo, acabada Tercia y cantada el Asperges se hace la bendición, distribución y procesión de las palmas en la espresada Insigne Iglesia Colegial. En la misa se canta solemnemente la Pasión.

En la iglesia de San Juan de Rabanera también mañana domingo á las seis de la tarde se practica estando Su Divina Majestad de magnífico el ejercicio mensual al Sagrado Corazón de Jesús y terminan los ejercicios espirituales en esta iglesia y en la del Salvador.

En las demás iglesias se bendicen y distribuyen los ramos de romero y olivo conforme se nota en el Ritual y Misal romano, mañana domingo antes de la misa parroquial.

Este domingo y miércoles á las tres de la tarde se practica en la iglesia del Salvador el piadoso ejercicio del Vía-Crucis.

Los Mítines Laudes y Miserere se cantan el miércoles Santo en la Insigne Iglesia Colegial á las seis de la tarde.

V. M. L.

#### La «Gaceta de Madrid»

publica las siguientes disposiciones de interés:

Gracia y justicia.—Real orden disponiendo que por las Audiencias provinciales se remitan á este ministerio dos estados, con arreglo á los modelos adjuntos, del resultado que ofrece la aplicación de las condonaciones condicionales.

Hacienda.—Real orden declarando que el término medio del cambio de francos en el mes actual, ha sido el de 11.58 por 100.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden anunciando á oposición cinco plazas de oficiales de cuarto grado del Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos.

#### BOLSA

#### COTIZACION DE AYER

FONDOS PUBLICOS	Precio	Alza	Baja
4% PERPETUO INTERIOR			
Fin corriente.....	88 20	89 42	»
Idem próximo .....	90 00	90 08	
Al contado. En dñes. series..	90 00	90 00	
5% amortizable. Id. id.	102 60	102 00	
<b>BANCOS Y SOCIEDADES</b>			
Cédulas hipotecarias al 4% .....	000 00	102 00	00
Acciones del B. de España.....	448 50	448 00	
C. Arrendataria de Tabacos.....	392 75	393 50	
Unión de Explosivos .....	000 00	00 00	»
Obli. Valladolid Ariza, serie A .....	000 00	00 00	»
Idem M. Z. A. 4 por 100.....	000 00	00 00	»
Banco Hispano-americano.....	000 00	00 00	»
Anes. azucareras preferentes .....	104 00	107 525	
Idem ordinarias.....	000 00	40 00	
Obligaciones de idem.....	009 00	00 00	»
Paris, á la vista.....	11 80	11 65	10
Londres á la vista.....	00 00	28 11	00

#### DE LA PROVINCIA

#### Ecos de los pueblos

(De nuestros correspondentes)

#### Berlanga

Hace unos días tomó posesión de la escuela de ambos sexos de esta localidad D. Wenceslao Losa Rangil, cesando por lo tanto el interino D. Daniel Alcázar, que desempeñó con beneplácito de todos, sintiendo su ausencia porque durante el poco tiempo que desempeñó la interinidad, se vió adelante en los niños. Desearemos que dicho señor Losa, disfrute muchos años su destino y siga el camino emprendido por el señor Alcázar, á fin de que se gane las simpatías de los vecinos y á la vez no sufran retraso los niños.

Ya se han leído las amonestaciones para el enlace que intentan los jóvenes de este pueblo Francisco García con Cándida Dolado y Segundo Sancho con María Valladares. Recibían sus padres y demás familia nuestra enhorabuena.

—Según rumores, tratan varios jóvenes de este pueblo poner en escena algunas obras teatrales de bastante importancia.

—Cen motivo del prolongado invierno, los campos están muy atrasados, pues en todo el mes pasado no ha recibido el campo los influjos del sol.

#### Vanguas

Hemos tenido el placer de saludar al muy digno señor Inspector de primera enseñanza de la provincia, D. Eugenio Tejero, quien, con motivo de girar una visita extraordinaria á la escuela de niños de esta localidad, ha pasado un par de días entre nosotros.

—Hace días que faltan de esta localidad D. Juan Cruz Cabriada y D. Julián Alfaro, el primero, por hallarse enfermo con un catarro grippal y el segundo, por haber tenido bastante grave un hijo de corta edad.

—La primavera ha empezado con todo su esplendor; el campo está bueno y lozano y los labradores se dedican sin descanso á la siembra del tardío y á la preparación de las hueras.

#### VELEIDOSA

Leyendo un álbum de amores.

¡Cuántas veces en la dulce placidez de mi alegría me has brindado los encantos de tu celada hermosura, que es la fuente inagotable de placer y de ventura...

¡La que yo forjé en los sueños de mi ardiente fantasía!

¡Cuántas veces el arrullo musical de mi poesía, tú feliz, dichosa,—reclinando con ternura la cabeza sobre mi hombro—serenabas las dulzuras plañideras de los versos que cantaba el alma mia!

Hoy, perjura, me abandonas .. Y al matar mis ilusiones, por correr con loco anhelo tras de nuevas sensaciones, donde crees hallar un mundo de delicias y placeres, veo la culpa y no te culpo tu conducta veleidosa...

Tú, mujer, y como todas, inconsciente y caprichosa, tú, mujer, y al fin y al cabo... como todas las mujeres...

C. y J. Giménez de Cisneros.

#### Noticias.

El dia 1º del corriente se reunió el Consejo provincial de Agricultura, presidido por el Ilmo señor Delegado regio de Fomento.

Entre los acuerdos tomados figuran los siguientes:

Declarar oficialmente que está invadida la provincia por la filoxera.

Que, no habiéndose notado la invasión que en el partido de Agreda, se tomen medidas energicas para que, por el cumplimiento de las leyes, se procure la no invasión en las demás partidos.

</

Ha sido cerrada la lista de suscripción para la excursión á Argelia, organizada por el «Centro Excursionista de Catalunya».

Recomendamos á nuestros lectores exijan en todos los buenos ultramarinos los productos superiores de **Louit Frères y Compañía de Burdeos**, como Chocolate **Louit**, **Tés, Purés, Tapioca-Louit**, cuya calidad y presentación son inmejorables.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestro redacción al correspondiente de **TIERRA SORIANA** en Almazán, **Nicolás González Villarroya**.

#### Vacantes

Médico titular de Vilaherreros (Palencia) con 750 pesetas.

Id. de Alcalá de Guadaira (Sevilla) con dos mil pesetas.

Depositario del ayuntamiento de Palafrugell (Gerona).

## Por telégrafo

(De nuestro redactor correspondiente)

Madrid 3 (4 t.)

#### Jura de banderas

Se prepara con gran solemnidad la jura de banderas en Barcelona, y en el Paseo de Gracia se construyen dos grandes tribunas para el público.

#### La peste bubónica

Según comunican de Las Palmas, llegó de arribada el vapor inglés «Rubens», que trae á bordo tres marineros que se presume estén atacados de la peste bubónica, pues presentan infarto en las ingles y se sabe han muerto en el buque ratas durante la travesía.

Para repostarse de viveres se han tomado grandes precauciones, y se cree que su incomunicación evitará el contagio.

Zarpó después para Amberes.

#### La Gran vía.

El representante de la casa inglesa que se adjudicó las obras de la Gran Vía, de Madrid, Sr. Picavea, se ha dirigido al Ayuntamiento pidiendo alguna aclaración del pliego de condiciones de las obras. El Alcalde interino por si fuese un pretexto para demorar la constitución de la fianza, ha dispuesto que sin perjuicio de que se haga el depósito pase la instancia á informe del negociado correspondiente.

#### Como en Soria

Para hermosear la población y desarrollar el gran proyecto de urbanización que hará de La Coruña una de las más sanas y bellas poblaciones, se prepara la emisión de un empréstito de cuatro millones de pesetas que devengarán un cinco por ciento de interés. El mercado acoge favorablemente el proyecto y el público se propone cubrirle varias veces.

#### Huelga de carniceros

Está en vías de arreglo la huelga promovida por los matarifes y arrastradores de carne de El Ferrol. La población desea no verse privada de tan principal alimento.

#### De diputado á gobernador

En compensación del acta de diputado á Cortes que renunció el señor Astudillo, se dá por seguro que irá á Santander como Gobernador civil.

#### Quiebra interesante para España

Se ha declarado oficialmente la quiebra de la Scott constructora de buques, confirmando los rumores que en el ministerio de Marina circulaban hace algún tiempo. No se encuentran arsenales que quieran concluir la construcción del «Almirante Lobo», á pesar de las gestiones que practica nuestro embajador en Inglaterra.

Se afirma, sin embargo, que le concluirán los liquidadores de la quiebra.

#### Reducción de tarifas

La compañía cablegráfica de Hamburgo New York, ha acordado rebajar el 50 por 100 del importe de los telegramas que se crucen entre España y dichos puntos.

#### Ascensos militares

En Artillería ascienden al empleo inmediato, un teniente coronel, un comandante, un capitán y dos primeros tenientes.

En ingenieros este mes ascenderán un capitán á comandante y un primer teniente á capitán.

En Estado Mayor tal vez asciendan un comandante á teniente coronel y un capitán á comandante.

En caballería las cifras definitivas son dos tenientes coronel, cinco capitanes á comandantes y siete primeros tenientes á capitanes.

En infantería ascenderán tres tenientes coronel, diez comandantes á tenientes coronel, diecisésis capitanes á comandantes y diecisiete primeros tenientes á capitanes.

#### Última hora.

Madrid 3 (5 t.)

#### Consejo de ministros

##### Los proyectos de Besada.

Se ha celebrado Consejo de ministros en el domicilio del Sr. Maura. En la reunión se ha tratado de los nuevos proyectos de Hacienda leídos por el señor Besada, habiendo comenzado su examen.

Los proyectos del actual ministro de Hacienda son amplísimos y alteran por completo el actual sistema tributario, en los impuestos que afectan al Gobierno.

Continuará el estudio de las reformas del señor Besada en ulteriores reuniones.

Mañana, á las seis de la tarde, se celebrará otro Consejo de ministros.

#### Artículo sensacional

*La Publicidad*, de Barcelona inserta un artículo del señor Junoy, escrito en catalán, aproposito de la prisión de un redactor de *El Poble Català*.

El trabajo del señor Junoy ha producido gran impresión, y en él se pide el comienzo de una acción energética por todos los elementos de Cataluña á fin de conseguir el predominio del poder civil ante el conflicto que crea la aplicación de la ley de jurisdicciones.

#### Castellón y los consumidores

En Castellón ha quedado suprimido el impuesto de consumos en forma análoga á como lo hizo el Ayuntamiento de Tarragona.

Entre el vecindario reina gran júbilo, y han sido quemadas las casillas de los fielatos.

#### Desgracia

Comunican de Seria (?) que en el río llamado de la Miel ha sido hallado, en estado de descomposición, el cadáver de Antonio Doria Gálvez, quien hace ocho días fué al mencionado pueblo á ejercer su oficio de colmenero, y al

colocar una colmena en el alto de un tajo, perdió el equilibrio y rodó un trecho de unos 50 metros, quedando destrozado.

#### La corbeta «Nautilus»

Ha zarpado de El Ferrol para Lisboa la corbeta «Nautilus».

De Lisboa se dirigirá á Montevideo y suprimirá la visita á Rio Janeiro por existir en dicha ciudad brasileña la peste bubónica.

«La Nautilus» hace el viaje de instrucción y á bordo van 16 alumnos de la Escuela Naval, 10 guardias marinas españolas, 5 peruanos y dos oficiales uruguayos.

#### Jura de la bandera

Se ha celebrado en Pamplona, en la plaza de la Constitución, la jura de la bandera. El acto resultó brillantísimo.

#### Homenaje á Guimerá

Mañana se celebrarán actos de propaganda para el homenaje de Guimerá en Tarragona, Reus, y Tarrasa.

La suscripción popular aumenta mucho, para honrar al ilustre autor de *Terra baixa*.

Aznar Navarro

## ANUNCIOS

**Juan García y García**, tratante en gárgoles, nudo de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado.

Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

**Facturas** para acompañar los pliegos de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á 50 céntimos el 100.

De venta en la papelería TIERRA SORIA.

## L. Larruga

#### DENTISTA

Establecido en Madrid, LEÓN, 9.

Especialidad en construcción de dentaduras de los tipos más modernos, á las que por sus procedimientos especiales de construcción ha conseguido dar la más perfecta adaptación, solidez y ligereza.

Orificaciones, empastes, incrustaciones de oro y esmalte, coronas, dientes de espiga, puentes y demás trabajos especiales americanos en oro y esmalte.

Extracciones sin dolor y toda clase de operaciones de Cirugía Dental.

#### PERMANECERA EN SORIA DEL 4 AL 24 DE ABRIL

Consulta de nueve á una.—Fonda del Comercio.

Recomienda á sus clientes procuren consultarla en los primeros días, pues no podrá prolongar su estancia por más días de los indicados. Todos los trabajos quedan garantizados.

## Adolfo Álvarez, Médico-oculista,

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo

#### Fonda de Victoriano de Marco

Durante su estancia en Soria, quedan al frente de la Clínica de Valladolid D. Emilio y don Pablo Alvarado.

#### EL CURA DE ALDEA 549

libertad de ofrecer á usted mis flores, aunque no sea más que en cambio de los acuerdos que usted nos dedica.

—¡Acepto! —acepto! —exclamó Fanny con precipitación.— Y voy á mandar á uno de mis criados que haga por ellas.

—Si usted me lo permite, yo mis flores las colocaré en su sitio.

—¡Usted!

—Y por qué no? ¿Quién mejor que un jardinero?

—Pero ¡ya usted á salir á la calle con ellas en brazos!

—Nada de eso; yo puedo, sin salir de casa, entrar en la de usted.

—¡Ah!

—Se admira usted?

—Es que no veo la manera...

—Escalando el balcón; pero siempre con el beneplácito de usted.

En aquel momento la cabeza de doña Gertrudis apareció por detrás de los hombros de Fanny.

—Me alegro de que vengas —le dijo la joven. —¿Sabes lo que me propone nuestro vecino? Nada menos que tomar por asalto esta galería.

—Estoy segura de que usted no

#### Se vende ó arrienda

un molino harinero en el término de Rello, con una pareja de piedras francas y otras de reserva, con bastante arbolado de chopo y tres huertos.

Para tratar, dirigirse á D. Laureano Castillo, en Carrascosa de Abajo (Soria). 16 Ab.

Se venden dos grandes calderas nuevas, prensa y demás utensilios de tintorería. Para informes dirigirse á D. Víctor Abad, en Berlanga de Duero. d. 25

**Cementos** Rápido, Lento y Portland. Se venden en el establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2, y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

NOTA.—Se facilitan muestras para que puedan apreciar su buena clase.

#### VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisones, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nácar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.

También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y distrazas.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vadillo, 2. Soria

PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA

Desinfección antiséptica

Imprenta de TIERRA SORIA.



#### EL CURA DE ALDEA

ese nombre, se convierte en espía de nuestras acciones? —dijo Fanny, dirigiéndose á Solano.— Pues bien, señor médico, en castigo de su atrevimiento, se le impone la pena de subir á visitarnos por esa escalera, ya que es usted tan olvidadizo que hace quince días no ha venido á vernos por la puerta principal.

—Temo perder mi gravedad si me encaramo sobre esos barrotes de madera.

—Si es que usted desobedece, creeré que tiene en más estima su gravedad, como usted dice, que mi amistad.

—Prohibo á mi amigo Solano que dé un paso más hasta que yo me halle arriba! —exclamó Roque, viendo que el doctor se disponía á subir.

—Sepámos la razón de ese egoísmo, señor mío —preguntó Solano.

—Podría romperse la escalera, y entonces mis pobres flores quedarían malparadas.

—¡Ah! Pues en ese caso, suspendamos la ascensión —exclamó Solano cómicamente; —aunque yo creo, amigo mío, que nuestros individuos

## LA CONFIANZA

ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES Y SEÑOS

DE COLONIALES Y SEÑOS

Surtido completo de quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se desean en el gremio de ultramarinos.

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.

Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

FERRETERIA Y TALLER DE SERRAJERIA

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Madroño, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrijes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pañas y medidas, grifos, cubos y jarones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espíno artificial, estufas, calorificadores, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.

El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.

Fíjate bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que

éste para servir al público, haciendo por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Feijedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Pero niña! —dijo á su vez la tía.

—Nada, lo dicho, las flores son mías.

Entonces Roque fué al otro extremo del jardín, y cogiendo una larga escalera de mano, la apoyó en la balaustrada de la galería, facilitando de este modo la subida.

—Pero ésto es una traición! —exclamó doña Gertrudis.—Usted va a asaltar nuestra casa, y esto me obligará a poner dobles cerrojos en todas las puertas.

Mientras doña Gertrudis decía las anteriores frases, Roque, con una maceta en cada mano, comenzó á subir los peldaños de la escalera.

—Cuidado! —añadió la tía.—Puede usted caerse.

—No teme usted, señora, estoy acostumbrado.

—Sostén la escalera—decía Fan-

550 EL CURA DE ALDEA hará caso de esta aturdida—dijo doña Gertrudis, dirigiendo la palabra á Roque.

—Y por qué no, si lo que dice es cierto? Le he ofrecido estas dos macetas de rosas blancas, y además escalar el balcón.

—Y yo admito—repuso Fanny.

—Pero niña! —dijo á su vez la tía.

—Nada, lo dicho, las flores son mías.

Entonces Roque fué al otro extremo del jardín, y cogiendo una larga escalera de mano, la apoyó en la balaustrada de la galería, facilitando de este modo la subida.

—Pero ésto es una traición! —exclamó doña Gertrudis.—Usted va a asaltar nuestra casa, y esto me obligará a poner dobles cerrojos en todas las puertas.

Mientras doña Gertrudis decía las anteriores frases, Roque, con una maceta en cada mano, comenzó á subir los peldaños de la escalera.

—Cuidado! —añadió la tía.—Puede usted caerse.

—No teme usted, señora, estoy acostumbrado.

—Sostén la escalera—decía Fan-

EL CURA DE ALDEA 551

ny, cogiéndola al mismo tiempo con sus pequeñas manos.

Roque subía sonriendo.

Ya se hallaba casi á la mitad de su ascensión, cuando en la puerta del jardín apareció don Alberto, cogido del brazo del doctor.

—Diantre! —exclamo Solano al verle encaramado en la escalera.

Veo con placer que Roque toma el camino mas corto para llegar á casa de Fanny, mi querido coronel.

—Está loco con sus flores—respondió con naturalidad don Alberto.

—Locura que comienza a trasmisitir á sus vecinas—repuso el doctor con maliciosa sonrisa, que no comprendió el viejo militar.

Don Alberto se sentó, después de salir á las señoritas de la galería, en su canapé, y el doctor, encaminándose adonde estaba la escalera, dijó dirigiendo la palabra á los de arriba:

—Saben ustedes que la justicia podia intervenir en este escalamiento?

—Hola! ¿Con que usted no ha

tardado ser el amigo más infame e ingrato de cuantos nos honran con

## Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, num. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

La mujer adultera.—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadrados con elegantes tapas de tela.

La Calumnia.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.

La Esposa mártir.—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadrados con elegantes tapas de tela.

El Cura de Aldea.—Dos tomos en 4.º, 11,50 pesetas en rústica, y 15 encuadrados con elegantes tapas.

La Caridad cristiana.—Dos tomos en 4.º, 12,50 pesetas en rústica, y 16 encuadrados con elegantes tapas.

El Martín del Gógotha.—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadrados con elegantes tapas de tela.

Las Redes del amor.—Dos tomos en 4.º, 16,50 pesetas en rústica y 20 encuadrados,

con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran est

sta en Administración.

superior al de tela  
embreado.

Inrompible.—Admitido por las compañías de ferrocarril.

Al 25 céntimos el metro. En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria

y en la librería de la calle de la

Calle de Preciados, num. 23.—Madrid.

ROBERTO!

por don Godefredo Escriváne

OTRO NUEVO MÉTODO DE LECTURA!

Suprime por su brevedad y sencillez todo

los conocidos trámites de los ojos.

Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos.

Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO

Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos.

Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen

cedazos, limpias belgas, rodeos, saetines, maticates, etc. Se funde el bronce, se tornan

árboles y se hace toda clase de trabajos de

torno. Se montan turbinas de todas clases para

grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de La Ferte y Dordona.

Las obras se hacen á precios convencionales y diarios, éstos á seis pesetas por diario.

manutención, y para los viajes se cobran solo los gastos.

EL CAFÉ DEL SOL

al 25 céntimos el metro. En «Tierra Soriana» Collado, 9, Soria.

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

Vicente García.

Colado, 4.—Sucursal: Numancia, 22.

El derroche Gangaverdad

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella.

Gran variedad en todos los géneros.

LA MADRILENA

Vicente García, (Antes Nicolás Gómez)

Colado, 4.—Sucursal: Numancia, 22.

EL PRECIO DE LIQUIDACIÓN

LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de v

jita, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é infinitad de artí

los.

EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance

de todos y aprovechamientos

de sobras.

Este tratado contiene las fórmulas propias y exclu

civas del autor para la confección de

saldos, sopas, potajes, salsa, guisados, nebraos, asados, fritos, entremeses,

postres y pastelería, y algunas buenas

recetas de aficionados doctos y de nues

tros cocineros antiguos y modernos.

APENDICE

que comprende el arte para el mejor

aprovechamiento de las sobras, las re

glas para el servicio de una mesa y el

modo de trinchar y comer los manja

res, por medio de un sencillo

aparato de ingeniería que no requie

re un espacio grande.

ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14,

de 1,040 páginas con 240 grabados, y)

sin embargo de su gran volumen y ex

celente papel satinado, su precio en

rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadrado en tela, con lomera

en badana imitación chagrin, siete pe

setas.

Librería de A. Romero, Preciados,

22 Madrid.